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大学毕业后，出身
农门的我在镇工商所上
班。期间，经常有种植
大户来所里办理营业执
照。在和他们的沟通交
流中，我了解到蔬菜种
植的前景和国家的扶持
政策，慢慢地也萌生了
返乡创业种菜的念头。

要种菜，首先要解决
土地问题。我走东家串西
家，一遍又一遍恳求乡亲
们把地租给我。但和土地
打了半辈子交道的老乡，
看我是个女娃，都不放心
把地交给我。一周下来，
我只租到了5亩地。

村党支部得知消息
后，先召开村民大会向大
家说明情况，又上门入户
做工作让大家放心。我也
向大伙承诺回报收益。经
过努力，我最终流转了
100多亩土地，正式挂牌
成立了新寺永利蔬菜种植
农民专业合作社。

合作社刚成立，我
就 到 外 地 考 察 蔬 菜 市

场，引进优良品种，又在基地里搭建起了
钢架大棚，还购置了专业的旋耕机，引进
了先进的水肥一体化浇灌系统。乘着东西
协作的东风，我邀请到了福建、山东和
市、县农技专家到合作社讲课，为群众开
展农业新技术、肥水管理措施、病虫害预
防等技术培训。

有了现代农业科技的加持，合作社迎
来了蔬菜大丰收！但一个人挣到钱不算
啥，带动全村致富才是真正实现梦想。如
今，合作社已经吸纳了150多名留守妇女务
工，人均年收入稳定在 1万元以上。此外，
我还向有意愿发展蔬菜种植的农户提供种
子和肥料、技术和销售渠道，让大家种田
不操心、收获有保障，让以往的“地里刨
食”变成“地里掘金”。

未来5年，我希望当老师的丈夫工作顺
利、培养更多人才；一双女儿健康、茁壮
成长；更希望趁着年轻加油实干，带领全
村蔬菜产量、销售额双翻番。

本报记者 付 文采访整理

我 今 年 73 岁 ， 对 未 来 5
年，我与老伴充满信心与期
待，我们也设立了一个小目标
——要一如既往地做好社区志
愿工作，让社区居民朋友们享
受到更多暖心服务，为打造和
谐社区贡献自己的一份力量。

退休后，我加入到社区的
志愿者队伍。作为南门社区

“ 楼 下 书 记 ” 志 愿 服 务 队 一
员，日常工作便是接待来访居
民、帮助群众调解矛盾纠纷以
及参加各项社区志愿服务。

回忆起来，近10年的志愿
活动中，我参与了不少社区组
织的民生服务——公益凉茶摊
年年夏天都为居民送去清凉；
社区卫生院免费为老年人提供
体检服务；大家用积攒的 2 万
多公益币换购矿泉水送给辖区

环卫工人……在我的影响下，
老伴也加入到老年食堂志愿服
务队，每周在老年食堂帮忙，
现在这里已有 30 多名志愿者，
不仅菜品越来越丰富、用餐的
老人也越来越多。

这些年，县里非常重视民
生工作，听说今年还要新建 5
个社区服务综合体，其中包含
党员之家、居民会客厅、居家
养老服务照料中心、老年食堂
等，这让我跟老伴更加期待
了。对老年人而言，就是希望
老有所养、老有所为、老有所
乐。我们期盼着社区服务综合
体早日完工，在这里可以乐享
幸福的老年生活。

“赠人玫瑰手有余香”，在
协助社区开展各项民生服务工
作的过程中，我们同样也收获

了满足感、幸福感、归属感。
记得刚开始参与志愿服务时，
一些老街坊见到我会说：“黎
书记，上班去啦。”那时的我
还觉得有些不好意思。如今再
遇到大家，我会自信地打趣
说：“对，上班去了！”担任了
近 10 年的“楼下书记”，是一
种习惯也是一份责任，更是一
个不变的目标。志愿服务对我
和家人而言，就像上班打卡一
样早已成为日常生活一部分，
我们将坚持下去。

在未来，我也希望通过我
们的不懈努力，能号召吸引更
多年轻人加入其中，让志愿服
务的接力棒一代代传下去，为
健全多层次社会保障体系贡献
自己的一份力量。

本报记者 窦瀚洋采访整理

要说今年让我特别开
心的事，那就是我找到了
一份稳定又舒心的工作。

我现在工作的公司
是泉州南安市霞美镇的一
家企业，生产的制砖设备
出口到全球120个国家和
地区。今年听说公司在
招车间辅助工，我就赶
紧来应聘。

我在车间的岗位主
要是负责将加工好的机
械零件从上一个工序转
运至下一个工序。别看
这工作简单，里头也有
不少学问。在转运前，
我们需要根据机械加工
流程的图纸来检查并辨
别是哪一道工序的哪个
零件，再把一箱箱零件
用搬运推车运到下一工
序的操作台，中间不能
有一点儿差错。好在我
车间工作经验丰富，加
上同事的热心帮助，不
到一个月，我就完全熟
悉了工作流程，干起活
来得心应手。

工作顺心，待遇也让人舒心。来这里的
一年，从年头到年底，公司订单就没断过，
我们的收入也是节节高。我每天工作 8 小
时，算上五险一金的保障，每月有近 5000
元收入，加班另算加班费，过年过节还有过
节补贴。如果是技术工人，工资就更高
了，每个月能有1万多元的收入。在公司上
班，我还参加了工会组织的各种文体活
动，每年工会还组织职工疗休养活动。有
这么好的待遇，工友们都说舍不得退休嘞！

作为一名从农村走出来、走进机械行
业的一线工人，我感到非常自豪而骄傲。国
家政策越来越好，给产业工人的福利保障越
来越多，我们生活的各个方面都奔了小康。
如今，我的一儿一女都大学毕业了，女儿当
了会计，儿子做了程序员，单位待遇都挺不
错。未来5年，我们工人的待遇肯定会越来
越好，我希望和丈夫都能在厂里继续顺利
工作到退休，这几年再继续奋斗，帮孩子
把房子和车子买了，奔向更幸福的生活！

本报记者 施 钰采访整理

我是一名基层农业科技工作
者，从事农业技术推广工作已有30
年。这30年来，最开心的还是每一
次到田间地头和农户面对面交流的
时光，听取农户最切实的需求和
反馈，及时分享科学种植的试验
成果，从农药使用规范到施药器
械选择再到病虫害防控，手把手
教大家掌握技术并用到实践中。

回首近10年的工作，我感触
最深的是农户思想的转变。特别
是这两年，我们联合各村委会以
全区推进精神文明建设、农村

“五治”工作宣传为契机，深入
村寨开展交流学习，增强农户对
农业科技运用和乡村振兴产业发
展的意识，明显感到，许多农户
从原来的“要我改变”变为“我

要改变”，每次下乡都有许多种
植户主动找到技术干部沟通种植
情况、交流科学种植体会，让我
感到真正的“授人以渔”。

去年，我响应贵阳市鼓励引
导人才向基层一线流动、创新人
才工作模式、推进乡村振兴战略
行动和人才“强省会”行动的号
召，加入到贵阳市黔霖专家工作
站，这是一支由科研院校、农技
推广部门、器械企业组成的工作
组，主要进行的是绿色防控和农
用机械及植保防控用具研发和推
广。主要是在做好自身本职工作
的同时，能用好闲暇时光，将所
掌握的知识、经验运用到技术研
究上，我感觉精神、生活都非常
充实。

习近平总书记在党的二十大
报告中提出，“加快建设农业强
国”，对新征程上三农工作作出
新部署，对于一名长期扎根基层
的农业科技工作者而言，我们有
了工作方向、奋斗目标和根本遵
循。未来 5 年，我希望我们的农
业科技项目能推进顺利，有效架
起对口部门、企业、农户三方沟
通的桥梁，特别是在农业器械使
用上实现“省药、省工、节水、
环保”的目标，真正促进农业增
产增效、农民增收致富，为农业
科技服务提质赋能，让家里人以
及更多的市民吃得好、吃得安
全、吃得有品质，为端牢中国饭
碗提供科技支撑。

本报记者 汪志球采访整理
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最开心的是在田间地头
■ 胡吉峰 贵州贵阳 花溪区农业农村局植保站站长
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乐享老年志愿者的奉献人生
■ 黎振远 浙江桐庐 桐君街道南门社区退休居民
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一家三口都有一个小心愿
■ 张晓旭 北京 清华大学新闻与传播学院2022级硕士毕业生

党的二十大报告提出：未来5年的主要目标任务之一是，人民精神文化生活
更加丰富；居民收入增长和经济增长基本同步，劳动报酬提高与劳动生产率提高基
本同步，基本公共服务均等化水平明显提升，多层次社会保障体系更加健全；城
乡人居环境明显改善……

我们来听听普通中国人和他们的家庭对未来5年有哪些期待？有哪些想要
实现的小目标？

10月16日上午，我和爸爸
妈妈分别在各自的工作单位
收看了党的二十大开幕会直
播。聆听习近平总书记在大会
上所作的报告后，我们都心潮
澎湃。

在清华大学求学期间，学
校就常鼓励我们要“立大志、
入主流、上大舞台、干大事
业 ”“ 到 祖 国 最 需 要 的 地 方
去”。我因此立下深入基层、
为人民服务的志向。毕业之
后，我满怀干劲与热情，回到
家乡天津，成为一名选调生，
如今已在基层工作3个多月。

党的二十大报告指出，深
入实施人才强国战略。深化人
才发展体制机制改革，真心爱

才、悉心育才、倾心引才、精心用
才，求贤若渴，不拘一格，把各
方面优秀人才集聚到党和人民
事业中来。这让我深感振奋。未
来5年，我将努力成长为一名
德才兼备的高素质人才， 在
建功新时代的奋斗中贡献青
春力量。

作为一名教育工作者，我
妈妈特别关注党的二十大报告
中与教育相关的内容。“办好
人民满意的教育”——党的二
十大报告回应了人民群众对教
育事业发展的关切，也让我妈
妈对接下来教书育人的工作有
了更明确的方向。她希望尽己
所能，培养更多担当民族复兴
大任的时代新人。

我爸妈还有一个小心愿。
未来 5 年内，他们将陆续退
休。日益健全的社会保障体系
让他们没有后顾之忧，山清水
秀的大美中国让他们对“远
方”充满向往。

爸妈计划在退休后开启
新的旅程，尤其想去中西部
走走。经过持续奋斗，中国取
得了脱贫攻坚战的全面胜利。
如今，一幅幅乡村振兴的新
画卷正在徐徐展开。爸妈期
盼着走出家门，去看看广袤
的 中 国 ， 近 距离感受这片土
地上发生的翻天覆地的巨变，
触摸新时代祖国发展的强劲
脉搏。

本报记者 严 瑜采访整理

我家祖辈在农村一直以炒瓜
子为生。小时候，父亲蹬着平板
三轮车上集市卖瓜子。

上世纪90年代初，赶上经商
热潮，父亲离开农村来到保定摆
摊创业。由于为人忠厚老实，斤
两给得足、瓜子口味独特，附近
居民都成了老顾客。

后来，我们家在市区找到固
定场所经营，以前的老顾客慕名
而来，生意越来越好，从自己动
手，到开了加工厂，并一再扩
建。如今厂子规模已达1000多平
方米，经销商多达80余家。

近些年，父亲年岁大了，我
接过了经营的接力棒。

个体经营户，规模都不太，
靠的就是口碑和回头客。父亲一
再叮嘱，“诚信经营，不能坑
人，只收好货、只做好货、只卖

好货”。
为保证原材料品质，每年秋

季，我都会跑到新疆、内蒙古等
地葵花产区收瓜子，有时为了找
到好原料，我甚至要跑十天半个
月、奔波上千公里。

与父辈不同，作为新一代炒
货人，我和妻子在不停寻求转
型。以前要么散装销售，要么
是 5 斤 、 10 斤 一 袋 的大包装，
时间久了容易变质。于是，我
们买来包装设备，把大包装换
成 以 克 零 售 的 专 用 密 封 包 装，
从简装到精装，迎合不同需求的
消费者。

2020年以来受新冠肺炎疫情
冲击，店铺经营受到影响。我和
家人决定转向电商发展，走线上
线下相结合的经营模式。一家人
分工明确，父母帮衬着我在线下

精耕细作，妻子则负责店铺销售
和线上业务。

今年年初，我们在多家网络
平台上开店。最近在有关部门的
帮助下，与一个直播电商基地成
功对接，开启直播带货模式。今
年 以 来 ， 瓜 子 销 量 已 超 过 200
吨，比去年同期增长 30%以上，
疫情之下实现逆势飞扬。

现在，我们夫妻俩又有了新
目标：

未来 5 年，一方面拓宽线上
销售渠道，稳定线下实体商户，
奔着连锁店发展；另一方面，更
新生产设备，对生产线进行自动
化改造。

我相信，诚信经营，在品质
和品牌上下足功夫，未来我们还
有很大发展空间。

本报记者 张腾扬采访整理

未来还有很大发展空间
■ 纪 亮 河北徐水 炒瓜子个体经营户


